

19; et 3, 33. Le docteur Abel n'ayant pu en faire l'analyse, n'entreprend pas de lui assigner la place qu'elle doit occuper dans nos nomenclatures; mais il est porté à croire que c'est une espèce qui n'a pas encore été décrite, quoiqu'elle soit étroitement liée à la *Pierre de hache* (1). De plus il suppose, ainsi que j'ai déjà eu occasion d'en faire la remarque, qu'on a confondu avec cette pierre la sardoine et le lazulithe, qui seraient les *iu* jaunes et bleus dont parlent les écrivains chinois.

Si j'ai réuni tant de témoignages là où peut-être un seul eût paru suffisant, c'est qu'outre l'avantage d'éclaircir la question principale, les synonymies fournies par diverses personnes et obtenues par des procédés différens, donnent lieu de penser que le *iu* proprement dit est toujours la même substance, que cette substance est le jade, et qu'on n'en a pas rapproché des espèces aussi éloignées que l'a supposé le Dr. Abel. C'est pour rendre ce résultat encore plus précis, que je me suis adressé à une personne dont le zèle égale la complaisance et les lumières : je

---

(1) Narrative of a Journey in the interior of China, p. 132.